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Господин Председатель, 

Политическая ангажированность, избирательный подход и двойные 

стандарты - вот основные вызовы, которым необходимо противодействовать для 

обеспечения успешного функционирования правозащитного направления 

деятельности ООН. Эффективно противостоять современным вызовам и угрозам в 

области прав человека можно только через равноправный уважительный диалог и 

сотрудничество, имеющие целью подлинную заботу о правах человека, не 

обусловленную конъюнктурными соображениями. Это в полной мере относится к 

организационно-процедурным и субстантивным аспектам, равно как и к 

методологическим подходам к обзору мандатов. Особенно важно учитывать это 

сейчас, когда начинается практическая работа по формированию основ Совета по 

правам человека, который начнет свою работу 19 июня в Женеве. Кардинальные 

преобразования на правозащитном направлении деятельности Организации, в 

частности в рамках Управления Верховного комиссара ООН по правам человека, 

диктуют необходимость вдумчивого и скоординированного проведения реформы. 
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У нас не вызывает сомнений тезис Доклада о роли Совета по правам 

человека в контексте пересмотра различных профильных мандатов, ограничения 

объема докладов договорных органов и более рационального подхода к обороту 

документации. Важно выработать системный подход к решению этих проблем.  

Вопрос об оптимизации докладов, которые представляются Второму и 

Третьему комитетам Генеральной Ассамблеи требует тщательной проработки, 

прежде всего, непосредственно самими комитетами, рассматривающими 

социальную и гендерную проблематику в различных плоскостях. Предлагаемый 

подход позволит, как справедливо отмечается в Докладе, лишь «получать 

комплексное представление», в то время как государствам требуется, помимо 

этого, конкретный анализ ситуации. 

Мы не можем согласиться с предложением о сокращении числа языков, на 

которых выпускаются отчеты о работе различных органов. В этой связи хотели бы 

подчеркнуть, что содержащиеся в параграфе 93 доклада Генсекретаря (A/60/733) 

предложения противоречат закрепленным в многочисленных резолюциях 

Генассамблеи принципу равенства официальных языков ООН и правилу об 

одновременном распространении официальных документов ООН на всех шести 

официальных языках Организации, а потому не могут быть приемлемы. В этой 

связи ожидаем от Генсекретаря строгого выполнения Правил процедур 

Генассамблеи и всех принятых по языковой проблематике резолюций 

Генассамблеи, включая принятые совсем недавно резолюции 59/309 

«Многоязычие» и 60/236 «План конференций». 

Хотели бы также отметить, что Россия будет готова к предметному 

рассмотрению доклада Генсекретаря по вопросам, касающимся 

конференционного обслуживания ООН вообще и выпуска документации в 

частности, который должен быть представлен в установленном порядке в Пятый 

комитет ГА ООН через Комитет по Конференциям в ходе его 61-й сессии. Кстати, 

в этом докладе мы надеемся увидеть и конкретные предложения Генсекретаря по 
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решению проблемы задержек с выпуском кратких отчетов о заседаниях различных 

органов ООН в полном соответствии с принципом равенства шести официальных 

языков 

Говоря о разделе по гуманитарной помощи, мы поддерживаем более чёткое 

разделение труда между Координатором чрезвычайной помощи и Верховным 

комиссаром ООН по делам беженцев. Одновременно полагаем, что тезис об 

укреплении на страновом уровне роли Координатора чрезвычайной  гуманитарной 

помощи в контексте проблематики внутренне перемещенных лиц несколько 

противоречит изложенному в этой же части Доклада утверждению о главной 

ответственности Управления Верховного комиссара ООН по делам беженцев за 

оперативную деятельность в отношении ВПЛ. В целом же, по нашему убеждению, 

вопросами защиты ВПЛ должны заниматься правительства стран, гражданами 

которых эти лица являются. 

Господин Председатель, 

Мы всегда рассматривали международную гуманитарную деятельность как 

важную составляющую работы ООН и последовательно выступали и выступаем за 

укрепление роли Организации в её координации. 

Считаем, что ООН может приумножить свой потенциал в этой сфере. 

Однако это возможно только лишь при последовательном учёте ею 

фундаментальных принципов предоставления гуманитарной помощи – 

гуманности, нейтральности и беспристрастности, а также независимости.  

Этот подход должен быть применён и к обзору мандатов. До сих пор 

укрепление координации гуманитарной помощи проходило довольно гладко, 

потому что нам удавалось не выходить за рамки этих принципов. Хотелось бы 

избежать каких-либо осложнений и в дальнейшем. Особенно теперь, когда ещё 

многое предстоит сделать в рамках ЭКОСОС и Генассамблеи для того чтобы 

вооружить ООН новым инструментарием для обеспечения более эффективного 



 4 

реагирования на последствия бедствий и вооружённых конфликтов, а также 

снижения уязвимости перед ними. 

С учётом всего этого хотелось бы прокомментировать некоторые положения 

доклада Генсекретаря. 

В отношении т.н. дублирования деятельности органов. 

Из анализа, представленного Секретариатом, у нас не сложилось 

впечатления, что работа органов в гуманитарной сфере страдает некой 

"фрагментарностью". Может, сказывается недостаток конкретности в докладе. 

Однако мы полагаем, что каждый из органов стал рассматривать отдельные 

специфические гуманитарные вопросы, руководствуясь определённой логикой и 

преследуя определённые цели. По нашему мнению, логично, что Генассамблея 

рассматривает вопросы общей координации гуманитарной деятельности, Второй 

Комитет – страновые гуманитарные ситуации в более широком контексте 

устойчивого развития, а ЭКОСОС – вопросы оперативной координации. В 

принципе мы готовы к обмену мнениями по конкретным предложениям в 

отношении консолидации обсуждения гуманитарных вопросов во Втором 

Комитете и в Генассамблее. Однако убеждены, что не следует смешивать функции 

Третьего и Четвёртого комитетов ГА ООН. Эти Комитеты должны иметь 

возможность продолжать рассматривать относящиеся к их компетенции 

гуманитарные вопросы, пропуская их через призму своих специфических 

мандатов.  

Относительно требований по предоставлению документов. 

Нам в принципе импонирует стремление Секретариата оптимизировать 

подготовку докладов о выполнении резолюций. Считаем, что такая работа уже 

ведётся с объединением в один тематический доклад обзоров о выполнении 

становых гуманитарных резолюций Второго Комитета. Однако в дальнейшем, как 

представляется, необходимо проявлять определённую осмотрительность. В 

частности, как нам кажется, предложение о подготовке страновых докладов 
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только в первый год после гуманитарного кризиса требует дополнительной 

проработки, т.к. часто гуманитарные последствия вооружённого конфликта или 

техногенной аварии не преодолеваются за один год и требуют к себе внимания 

международного сообщества в течение более длительного периода.  

Многие вопросы, рассмотренные в разделе об организационном механизме 

осуществления, так или иначе находятся в поле зрения международного 

гуманитарного сообщества, и работа здесь уже ведётся. Мы намерены продолжить 

эти усилия на ближайшей сессии ЭКОСОС, т.к. действительно полагаем, что 

необходимо создать более слаженную структуру оказания гуманитарной помощи. 

Важную аналитическую вспомогательную роль отводим здесь 

Межучрежденческому постоянному комитету.  

Существующие вопросы и проблемы, как мы понимаем, будут обсуждены 

на предстоящей основной сессии ЭКОСОС, являющимся главным оперативным 

органом, координирующим гуманитарную деятельность ООН. Полагаем, 

позитивный настрой делегаций позволит значительно продвинуться в области 

укрепления координации гуманитарной помощи, не дожидаясь выводов Группы 

высокого уровня по вопросу о слаженности в системе ООН.  

Благодарю Вас. 


